

En la capital. 450 ptas. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios de notarios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

# LA LUCHA

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes ó festivos.

Gerona, domingo 30 de Julio de 1893.

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 5.043

## EL PATRÓN DE ESPAÑA.

La invención del sepulcro del Apóstol.—Tradiciones y leyendas.—Almanzor en Compostela.—El nacimiento de D. Jaime.—Santiago y el ejército.

(De La Época)

Cuentan viejas crónicas, que en tiempos de Alfonso el Casto, gentes piadosas comunicaron al obispo de Yria, Teodomiro, haber visto diferentes noches, en un paraje no distante de aquella ciudad, resplandores extraños y luminarias maravillosas.

Acudió el prelado al paraje en que se verificaba el prodigio, y después de varias escavaciones, hallóse en lo más intrincado del monte un sarcófago de mármol; aquel sepulcro contenía el cuerpo del Apóstol Santiago, traído ocho siglos hacía, por sus discípulos desde Palestina y enterrado en las asperezas de Yria Flavia.

Puso el prelado Teodomiro en conocimiento del Monarca el feliz hallazgo, y el piadoso Rey, acompañado de lo más lucido de su corte, trasladóse al sagrado lugar, que desde entonces se llamó *campus apostolis*, más tarde Compostela, y mandó edificar un templo, agregándole para su sostenimiento el territorio de tres millas de circunferencia.

Pronto se difundió por las naciones cristianas la noticia de la invención del santo sepulcro y de los milagros del Apóstol, y multitud de peregrinos acudían ya á mediados del siglo IX á visitar el santuario de Compostela.

Nobles y príncipes de las más remotas comarcas empuñando el bordón y cubierto el cuerpo con la amplia esclavina y ancho sombrero, trillaban con sus pisadas los caminos de Compostela, ansiosos de obtener, á cambio de su piadoso viaje de penitentes, el perdón de sus culpas. El nombre de Santiago fué desde entonces invocado por los españoles en todas sus tribulaciones y tristezas, él fué caudillo supremo de la patria, y cuando denodadamente nuestros antepasados reconquistaban á lanzadas y mandobles el suelo español, lanzaban un grito de *Santiago cierra España!*, grito que resonó formidable durante los ocho siglos de nuestra cruzada.

La tradición nos representa al Apóstol cabalgando sobre blanco corcel, envuelto, en rojo manto, y sembrando el terror con su espada invencible entre las huestes musulmanas. Los soldados de Ramiro le vieron ó creyeron verle así al frente de sus tropas en los cerros de Clavijo, según el testimonio del arzobispo D. Rodrigo.

Verdadera ó novelesca esta leyenda, su significación es grande en la historia patria. Santiago fué desde entonces como el generalísimo de nuestras tropas, como el enviado del cielo que guiaba las banderas y estandartes cristianos, y mil hechos heroicos patentizan bien claramente cuán poderosa es en la vida de las naciones la fé en la intervención divina en las obras humanas.

El siglo X fué siglo de luto y de desastres para España. Almanzor el Victorioso, había assolado en sus terribles expediciones los reinos cristianos. La ciudad de León en ruinas, vencido y prisionero el conde García Fernández, fugitivo por los montes de Asturias el Rey Bermudo, incendiadas las villas y aldeas y destruidos los campos, parecía que había llegado la hora de la muerte para nuestra pobre patria.

El caudillo árabe, cada vez más ensorbecido, quiso profanar con sus tropas la Jerusalén de los españoles. El 10 de Agosto del año 997 hallábase Almanzor á la vista de Santiago. «Desierta encontró la ciudad,—dice un historiador.—Sus murallas y edificios fueron arruinados, el soberbio santuario derruido, saqueadas las riquezas de la suntuosa basílica; solo se detuvo el guerrero musulmán ante el sepulcro del santo y venerado Apóstol. Sentado sobre la losa de la sepultura, halló un ve-

nerable monje que le guardaba: el religioso permaneció inalterable, y Almanzor, como por un misterioso y secreto impulso, se contuvo ante la actitud del monje y respetó el depósito sagrado.»

Triste, tristísima debió ser para los habitantes de Galicia y León, comarcas por donde tomó Almanzor la vuelta de Córdoba, ver pasar, entre las apretadas haces de guerreros árabes, á los tristes y aherrojados cautivos cristianos, muchos de los cuales llevaban sobre los hombros las campanas pequeñas de la Catedral de Santiago para servir de lámparas en la gran mezcquita de Occidente.

Estos sucesos y otros muchos, conservados por la historia y embellecidos por la leyenda, fueron aumentando el fervor hácia las sagradas reliquias, milagrosamente respetadas por el denuedo de Calatañazor. Poco después, el templo era reedificado, los Reyes le enriquecieron con cuantiosos donativos, los peregrinos fueron cada vez más numerosos, y á Santiago como á Roma y Jerusalén, acudían gentes de las más remotas comarcas.

Para defender á los peregrinos nació la Orden de Santiago, cuya roja cruz es todavía honra señaladísima de los nobles españoles.

«Tuvo principio esta institución en 1161. Doce aventureros, cansados y arrepentidos de la vida estragada y licenciosa que habían estado haciendo, determinaron unirse, en forma de Congregación, para defender las tierras cristianas de los insultos de los infieles, creyendo tener ocasión de espigar sus pasados extravíos.»

El nombre de Santiago está asociado también al período más brillante de la historia de Aragón.

Conocido es el origen del nombre de Jaime (Santiago) dado por su madre al conquistador de Valencia y Mallorca.

Es una historia tan interesante como dramática.

Cuéntase que el Monarca aragonés don Pedro II no era un dechado de fidelidad conyugal.

Su esposa, D.ª María de Mompeller, con objeto de atraer al Rey á su cariño, discursó emplear una ingeniosa estratagema. Existía en la corte una señora á quien el Rey galanteaba sin resultado. La Reina D.ª María tomó con consentimiento de ella el nombre de la dama, y dió al Rey una cita á que el galanteador Monarca se apresuró á asistir con el consiguiente recato.

Grande debió ser su asombro cuando al alborar del nuevo día hallóse con que había pasado la noche al lado de su esposa.

Cuenta la crónica que, próxima á dar á luz D.ª María, queriendo poner al infante el nombre de uno de los doce apóstoles, mandó encender doce velas iguales con los nombres de ellos, resuelta á ponerle el de la vela que más durase, y habiendo sido ésta la del apóstol Santiago, le puso el de Jaime, que era ya sinónimo de Santiago en aquel Reino.

Durante el trascurso de los siglos, la piedad cristiana ha amontonado verdaderos tesoros en la iglesia que guarda las cenizas del Apóstol Santiago.

La Catedral compostelana, aunque no compite en esbeltez y gallardía con las Catedrales de León y Búrgos, tiene el sello de las distintas épocas que han depositado en ella sus creaciones artísticas, y lo mismo en el Pórtico de la Gloria, que en la fachada de la Azabachería, que en la de la Platería, que en el interior de sus naves, que en sus relicarios, sus estatuas y sus altares, se vé impreso el sello de esa fé constante que, siglo tras de siglo, y á despecho de revolucionarios y de trastornos, existe en todos los monumentos de nuestra Historia.

Hoy, en medio de este terminar del siglo, cosa es que lisonjea nuestro patriotis-

mo ver que esas tradiciones, esas leyendas, más verdaderas quizá que las narraciones históricas, viven vida vigorosa y son continuadas y enaltecidas por el ejército, en cuya noble institución se cifra la salvaguardia de la patria.

## Desde Madrid.

27 Julio de 1893.

Los ministeriales, en su empeño loco de no confesar su derrota, andan *cabildando* estos días, y sobre todo desde la famosa sesión de ayer tarde, para buscar el medio de que aparezcan victoriosos en lugar de vencidos. Todo se les vuelve acusar al Duque de Almodóvar como promovedor del funesto desorden que ha hecho patente la división que, merced á los proyectos del Ministro de Hacienda, existe en el campo ministerial. Al señor Duque acusan de que ayer, antes de procederse á la votación decisiva del artículo, fué recorriendo los grupos formados en los pasillos de la Cámara con el caritativo propósito de reclutar votos contra el Sr. Gamazo. Si el Duque de Almodóvar por un lado excitaba á la rebelión, nadie se atreverá á negarnos que, por otro, el Presidente del Consejo de Ministros iba aplacando los ánimos de sus ex-amigos para que la derrota de Gamazo fuera lo menos escandalosa posible. En realidad el triunfo lo consiguieron los sesenta y un votantes que desecharon el artículo, y no los ciento veintinueve que manifestaron su conformidad con el Ministro de Hacienda. Las palabras que éste pronunció hicieron un efecto desastroso, porque aun cuando el Sr. Gamazo tenga el convencimiento de que es el verdadero jefe de la situación política, no por eso ha de permitirse ciertos vanos alardes de fuerzas, mucho más cuando tan fácilmente pueden quedar destruidos, como lo prueba el hecho de ayer que, imparcialmente juzgado, es una demostración de las pocas simpatías con que el Sr. Gamazo cuenta, no ya dentro de las oposiciones, sino aún entre sus mismos correligionarios en política. El artículo se combatió duramente, y tales fueron los justos cargos que contra el Ministro de Hacienda lanzaron alguno de los fogosos oradores que hicieron uso de la palabra, que el señor Presidente del Consejo, rompiendo los moldes de su tradicional prudencia, se permitió increpar duramente á los diputados *levantiscos*, produciendo con sus palabras una verdadera tempestad de protestas. Algunos ministeriales se mostraban descontentos de la conducta de los diputados que votaron en contra. Cuestiones son que á ellos, y no á nosotros, toca arreglar. Nosotros nos felicitamos como buenos patriotas de lo ayer ocurrido, por si puede servirle de ulterior enseñanza á nuestro desventurado ministro de Hacienda.—*Adillubet*.

## CASTELAR.

Madrid 27.—Ha sido comunicada á los periódicos una carta del Sr. Castelar en que dice que va á completar su abstención parlamentaria, retirándose también de la prensa política.

En adelante, pues, ningún diario de Madrid podrá decirse inspirado por su política.

Así cumple la palabra empeñada, cesando de intervenir en los negocios públicos, y mantendrá su palabra y su proceder mientras subsista la democracia, la libertad y la patria.

Va á reunir á sus amigos en breve, para comunicarles su decisión.

Madrid 28.—Convocados por el ilustre tribuno se han reunido en su casa los amigos que tiene en el Parlamento, señores Abarzuza, Alvarado, Anglada, Borbolla,

Celleruelo, Cepeda, Pulido, Ruylopez y Soriano.

Dirigióles la palabra el Sr. Castelar, empezando por recordar su propósito decidido de no intervenir directamente en las luchas políticas; pero estando próximo el momento en que senadores y diputados van á separarse, por las vacaciones parlamentarias; añadió que juzgaba indispensable designar á una persona que dirigiera á los posibilistas agrupados en ambas Cámaras.

El Sr. Castelar designa al Sr. Abarzuza para el cargo de leader parlamentario de los posibilistas.

En nombre de los congregados, el señor Celleruelo se felicita de que sea el señor Abarzuza el indicado, después de lamentar la resolución del Sr. Castelar; pues con tal indicación ha respondido al pensamiento de todos los presentes.

El Sr. Abarzuza ha dicho que de tener que emprenderse una nueva empresa política, rechazaría una distinción sobrada honrosa para sus merecimientos. Pero el cargo no importa más que continuar la obra construida firmemente por el Sr. Castelar, seguir una política sentada en bases seguras como el discurso que en febrero pronunció el ilustre tribuno, que trasciende de la esfera de las ideas á la práctica, con tal eficacia que está constituyendo la base de la política española.

Esta labor de los posibilistas del Parlamento es más que una lucha artificiosa, es un deber que se ha de cumplir bajo una norma segura.

Añade el Sr. Abarzuza que le alienta, además, el tener presentes los 30 años en que ha estado identificado con el pensamiento del Sr. Castelar, acostumbrado á reflejarlo en su conducta política. Si le faltase el apoyo y la confianza del que siempre ha de ser su jefe, no sabría como cumplir el encargo que sus amigos le confieren.

Y prosigue el Sr. Abarzuza: «si la abstención del Sr. Castelar significa, como entiendo, una reserva impuesta por motivos personales que todos respetamos, acepto gustoso el difícil puesto á que me encumbran, para ser el primero en procurar con todas mis fuerzas la realización definitiva de la política sustentada á través de tantas adversidades, durante treinta años de combate y de propaganda.»

Para terminar insistió en que la dirección parlamentaria del partido, significaba para él la inspiración y el consejo de Castelar.

El Sr. Castelar ha dicho un maravilloso discurso, en que las aspiraciones del patriota desinteresado se aliaban con la sinceridad del hombre político que ha sacrificado siempre las ambiciones bastardas á la doctrina honradamente sustentada.

Las declaraciones del Sr. Abarzuza han sido plenamente confirmadas por el señor Castelar, ratificando lo que auguró en su discurso de 1888.

Ha prometido su concurso, su consejo y su inspiración, cuando la necesidad lo requiera, para rematar la obra por él iniciada.

Los reunidos le han aplaudido frenéticamente.

El Sr. Castelar les ha abrazado uno á uno, vivamente conmovido.

Los periódicos comentan todos la reunión en casa de Castelar.

El *Ideal* ha oído decir á algunos posibilistas que no están conformes con los acuerdos tomados en la reunión.

## El conflicto franco-siamés.

Petersburgo.—Se confirma que el almirante Tyrtov, comandante de la escuadra del Pacífico, ha recibido el orden de dirigirse al golfo de Siam.



El señor de Staal, embajador ruso en Londres, avisará al Gobierno británico que la escuadra rusa no intervendrá en el conflicto franco-siamés, puramente local, mientras no intervenga ninguna otra potencia. Pero si se auxilia de hecho a Siam, la marina rusa se pondrá al lado de la francesa.

Paris 28.—La Cámara de comercio de Lila, ha votado una resolución de censura contra la actitud del Gobierno en cuanto amenaza la integridad de una nación pacífica.

En los bolevares han sido recogidos unos mapas de Siam, considerados sediciosos porque no fijaban los límites fronterizos conforme a las pretensiones de Francia.

Además del «Eclairneur» se está armando en Tolón el crucero «Lapérouse» con destino a Siam.

Lord Roseberry en los Lores, y sir E. Grey en los Comunes, han hecho nuevas declaraciones, en nombre del Gobierno, sobre los acontecimientos de Siam.

Han recalado que sin querer intervenir en el fondo de la cuestión, el Gobierno británico está dispuesto a proteger eficazmente los intereses de sus súbditos establecidos en Siam; intereses perjudicados por el bloqueo francés, que el Gobierno inglés deplora, y que «podría originar una cuestión de derecho internacional.»

Han terminado indicando también que Inglaterra no dejará de mano la protección de sus intereses territoriales de Indochina.

Es ya oficial que los cañoneros franceses, descendiendo de Bangkok, han franqueado la barra del Menam.

A estas horas se está preparando el bloqueo.

## Noticias locales y generales

Ha llegado a pie a Zaragoza, después de recorrer 1.800 kilómetros en España, mister Carl B. Lufmam, natural de Australia y miembro de la Sociedad geográfica de Londres, que se propone recorrer el mundo montado en unos enormes zapatos que usa y sin más equipaje que el que lleva encima y pesa unas 20 libras.

—En el Certamen literario del *Rat Penat* de Valencia, ha obtenido el premio a la literatura dramática D. José María Valls y Vicens, a quien felicitamos.

—El espiritismo ha sido puesto al servicio de los timadores, desde que ha hecho uso de él Josefa Pérez Núñez, timadora de crédito, del Ferrol.

Rodeada de mesas que giran, cabezas sin cuerpo que hablan, pájaros sábios y parroquianos tontos, esa gallega distinguida viene, hace tiempo, estafando a sus paisanos.

Todo ha ido a pique en la flamante industria, porque hace tres días ha sido denunciada a la autoridad la estafadora por los parientes de doña Fernanda de Castro, que el día antes había entregado a la Josefa 250 pesetas a cambio de sus servicios milagrosos.

## APUNTES CÓMICOS.

Los tiempos están muy malos; pero la gente sale a veranear, como si este fuera el mejor de los mundos.

Ya no se contentan los humildes con pasar el verano en Pozuelo de Alarcón; ya todos pretenden trasladarse a S. Sebastián, donde reside la corte durante los meses calurosos y hay quien empeña la ropa de invierno, y el piano, y la máquina de coser para reunir el dinero del viaje y poder darse tono en la Concha rodeado de condes y marqueses.

La familia de Lopez salió el jueves en el expreso, de rigoroso incógnito, para evitar las miradas del carbonero y del ultramarino de la esquina.

Casi todos los días se presentaba en aquel domicilio el hombre del carbon, diciendo con tono humillante para los *Lopez*:

Vengo a cobrar la cuenta, porque me parece a mí que ya es tiempo que *ustedes* paguen, *¡ridios!*

—Mire usted bien lo que dice que no está usted tratando con ningunos petardistas, ¿sabe usted?—contestaba la señora.—Mi esposo está muy ocupado estos días, porque es íntimo amigo de Gamazo y todo lo que hace se lo consulta; de manera que se vá muy temprano y siempre se le olvida dejarme dinero.

El del carbon se iba refunfuñando, y la de Lopez respiraba por todo aquel día; pero no se pasaban dos ó tres sin que volviese el hombre negro a reclamar lo suyo, y vuelta a las disculpas y a los gruñidos.

—Mejor sería que en vez de usar tanto sombrero y tantos moños, me pagaran *ustedes* el carbon—gritaba él de la cuenta.

—Oiga usted, insolente!—rugía la de

—Aplauda con justicia un apreciable colega local, el cuadro fotográfico que nuestro amigo el excelente fotógrafo Amis Unal ha expuesto en su escaparate-exposición de la calle de Ciudadanos. Es copia exacta ó vista parcial de la parte de nuestra ciudad tomada desde un edificio inmediato al río y situado junto al puente de piedra en la parte del barrio del Mercadal, destacándose las casas de ambas Ramblas en primer término, y luego los edificios comprendidos en la zona visual incluso los campanarios de la Catedral y San Félix, todo muy exacto y detallado según puede verse y apreciarse en la mencionada exposición, lo cual es una nueva prueba de lo perfectamente que trabaja el señor Unal, dicho sea sin molestar su modestia.

—Las obras de la Universidad de El Escorial que los padres agustinos piensan crear, van adelantando con gran rapidez, contando ya la comunidad agustiniana con un núcleo de profesores, frailes de la Orden, entre los que se encuentra el insignie escritor P. Blanco.

Las clases comenzarán en breve, contando España desde el próximo octubre con un nuevo centro docente apartado del bullicio de los grandes centros de población tan perjudiciales a la juventud.

—Señor Alcalde; hay farol de esos en cuyo centro están colocados los focos eléctricos del alumbrado, que, por incuria inexplicable, están convertidos en exposición zoológica y depósito de telas de arañas desde el que estos bichos hacen su caza nocturna y diurna celebrando los oportunos banquetes. No sabemos de quien es el cuidado de la limpieza de los soportes del alumbrado; lo que si sabemos, es que ello habla muy poco en favor de Gerona y deseáramos se evitara tal aspecto de abandono en que se encuentra ese servicio por lo que á curiosidad respecta.

—En una barraca de la feria de Valencia, un titiritero pregona á 15 céntimos la exhibición de una completa colección de fieras.

El público, en su mayoría gente del pueblo, hallábase al entrar en el barracón con que, excepto un oso, una hiena y varias monas, las demás eran fieras pintadas en un lienzo colgado en la pared.

—Se encuentra en San Feliu de Guixols el conocido artista y Diputado provincial D. Joaquin Vaireda.

—Asegúrase que durante el tiempo que Lagartijo ejerció su profesión, ha matado ¡4.326! toros.

Se calcula que ha ganado un millón de duros.

Sus obras de caridad fueron muchas, y las fiestas dadas en sus dehesas gozan de fama de haber sido tan espléndidas como

Lopez, usted no tiene derecho á meterse en los sombreros de nadie, ¿sabe usted? Y decía usted gracias á que no está aquí mi esposo porque podía costarle á usted muy caro.

Cuando la familia Lopez pensó en marcharse á San Sebastián, lo primero que hizo fué advertir á la criada que guardase el secreto para con todo el mundo. Al llegar la hora del tren, la señora salió de casa del brazo de su marido, como quien va á dar un paseo corto; pocos momentos después bajó la criada con un talego, dentro del cual iban los sacos de viaje y la cesta de la merienda. Vióles pasar el carbonero, y como es hombre sencillo, no sospechó la cosa mas insignificante. Lo único que dijo fué:

—¡Parece mentira que ese hombre sea amigo de Gamazo y no me pague el carbon!

A lo que replicó la carbonera consorte: —Puede que no tenga con él bastante confianza para pedirle dinero.

Hoy la familia Lopez está en San Sebastián dándose tono y hablando constantemente de su casa de Madrid y de su desahogadísima posición social, pero Lopez no se mete una sola vez en la cama sin que diga, lanzando un suspiro:

—¡Ay! No puedo alejar de mi imaginación la idea del carbonero. ¿Cuanto le debemos, Genara?

—¡Ay! ¡Siete duros y dos reales!—contestaba la esposa volviéndose hácia la pared.

En las playas todos los bañistas se dan aires de ricos y tratan de hacernos creer que nadan en la opulencia.

Yo conocí el año pasado una familia que veraneaba en Figueira da Foz y siempre estaban hablando de sus esplendores ma-

las de los más poderosos magnates.

Al retirarse posee un capital próximamente de 200.000 duros.

No tiene más herederos que sus hermanos, y se supone que su fortuna pasará íntegra á un hijo de su hermano, el banderillero Juan Molina, ahijado de Lagartijo que se llama también Rafael.

—En la inspección verificada en los mercados durante la semana que acaba de finir, han sido decomisados los comestibles que apuntamos á continuación:

Frutas, 64 kilos; tomates, 40; garbanzos, 1; carne de buey, 5; gallina, 14 trozos; conejo, 6; sandías, 5 y melones, 16.

Además fueron decomisados 10 kilos de bázos é hígados y 2 carneros que no reunían las condiciones de gordura que marca el Reglamento.

—Nos escriben de Caldas de Malavella, dándonos cuenta de que se prepara para el día 3 de Agosto una fiesta mayor muy lucida. Habrá funciones religiosas, levantaráse un bonito entoldado en el sitio de costumbre en el que se celebrarán animados bailes de sociedad, sardanas, pasacalles, fuegos artificiales y demás. Para ejecutar los programas de los bailes y las sardanas en la plaza, tienen contratadas las orquestas de Santa Coloma de Farnés y Cassá de la Selva.

Agradecemos la invitación que se nos hace, á la que procuraremos corresponder asistiendo.

—Satisfechísimos y contentos en gran manera han regresado de Lloret de Mar el señor Fernández Neda y su distinguida esposa, de la afabilidad y fino trato de los vecinos todos de aquella pintoresca villa quienes, sin distinción de clases ni de partidos, han tenido para sus huéspedes cuantas deferencias lleva consigo la más esquisita cortesía, lo cual no nos extraña toda vez que ese es el carácter de los habitantes de la provincia.

—Visitando el Monasterio de la Rábida el redactor de *El Cronista*, de Sevilla, don Ubaldo Vázquez, fué agredido por el portuñero Victor Ortega que le infirió cinco heridas con arma blanca.

El herido se encuentra en casa del alcalde de Palos, y el agresor en Moguer á disposición del juzgado.

—La floreciente sociedad *Orfeón Gerundense*, á las diez de la noche de hoy dará baile á orquesta en sus espaciosos salones en obsequio á los señores socios.

—El comité federal de Sarriá se ha constituido con D. José Truy como Presidente; D. José Fábrega, Vicepresidente; D. Pedro Mascó, Tesorero; D. Andrés Pairet y don Camilo Martí, Secretarios, y como Vocales D. Antonio Garriga, D. Alfonso Salich, D. Juan Lladó y D. Nicolás Vila.

—S. M. la Reina, como en años anteriores, ha hecho el donativo de 1.000 pesetas para la suscripción abierta por el Museo Pedagógico, con objeto de sufragar los gastos de la séptima colonia escolar de vacaciones que dicho centro está organizando.

—Ayer el mercado estuvo bastante concurrido, si bien no todo lo que es costumbre verlo de ordinario.

—En el *Centre Federal* tendrá lugar esta noche un concierto á violín y canto por el imitador de la voz humana en este instrumento señor Cela, tomando parte el coro de la sociedad. La velada se dividirá en tres partes:

—Se ha verificado en Orihuela la suelta de palomas mensajeras provistas de aparatos silbadores.

Numerosísima concurrencia presenció el espectáculo, que resultó magnífico y dejó satisfechos á aquellos aficionados.

Los pichones se orientaron inmediatamente, á pesar de los penetrantes sonidos que producían los silbatos.

—Nuestro querido amigo particular don Teodoro Baró, digno Diputado á Cortes por Figueras, se encuentra veraneando en Avila con su apreciable familia. La ausencia de Madrid de nuestro amigo durará todo el mes de Agosto, deseando de todas veras pasen la estación de los calores felizmente.

—Como presunto autor del incendio de gavillas de trigo que hace unos días tuvo lugar en el término de Vulpellach, han sido detenidos por la Guardia civil y puestos á disposición del tribunal competente el padre é hijo Joaquin Butllan, vecinos de aquella población.

—Por iniciativa del prelado Dr. Sancha, en la próxima primavera se organizará en Valencia una peregrinación al Vaticano, formada por valencianos y catalanes.

Parece que ya han comenzado los trabajos preliminares.

—Bienvenido Miralles, que en esta ocasión resultó *mal ido*, vecino de Castell de Ampurdá, ha sido denunciado al juzgado municipal por inobservancia de la ley de pesca.

—Tenemos entendido, y las personas que nos lo han dicho nos merecen crédito, que algunos y algunas que padecen enfermedades de ojos y otras de mayor entidad, acuden á la llamada *font de la pólvora* á lavarse las partes enfermas en aquellas aguas y en la misma fuente.

Este abuso que tiene todos los caracteres de una asquerosidad, puede acarrear fatales consecuencias á cuantos acuden allí á beber aquellas aguas y, por tanto, sería de necesidad que la autoridad hiciera un escarmiento en quienes así obran sabiendo el daño que pueden ocasionar.

—Se ha dispuesto que pasen á extinguir

marítimas, se bañan en el Manzanares, de riguroso cutis. Otros más modestos aun, se contentan en bañarse en su propia salsa, como hace D. Atilaño, mi vecino, que sale por ahí cuando el calor arrecia y dice con la mayor tranquilidad del mundo:

—Voy á tomar un baño.

—De agua fría?

—No de sudor.

A las señoritas de Ceroté se les ha llenado el cuerpo de granitos y para refrescar su sangre se bañan en la artesa de la cocina una despues de otra.

—Cuidado, hijas mías—les dice la mamá que es muy cariñosa y muy buena.—No metáis la cabeza debajo del agua, que os podeis ahogar.

Pero ellas no hacen caso y se entregan á las mayores locuras. Sobre todo, la mayor que tiene un carácter alegre como pocas; no solo se chapuza de golpe, sino que nada y buca como un besugo, tanto, que el otro día tuvo que acudir el padre en su socorro y la estrajo de la artesa cuando la chica había tragado cuartillo y medio de agua y una esponja.

—En el agua no se debe andar con bromitas—decía el padre.—¿Ves, ves como has estado á punto de perecer?

A consecuencia de este suceso, la mamá ha acordado atar las niñas con un cordón que ella sostiene desde fuera, y en cuanto nota que se van al fondo, dá un tirón y las salva.

Recomendamos el sistema á todos los que se bañan en su domicilio, y no tienen la precaución de usar vejigas.

Luis Taboada.

drileños.

—Nosotros tenemos abono en el Real—decía la señora.—¿Conoce usted á la condesa del Vientre limpio? Pues es íntima amiga nuestra. A éste (y señalaba á su esposo) le ha querido dar Sagasta una senaduría vitalicia; pero no lo *quisimos* aceptar y entonces nos regaló una docena de chorizos de la Rioja y la gran cruz de Carlos III.

El esposo hablaba en el casino de su influencia política y de sus méritos personales y siempre estaba atestigando conmigo.

—El señor podrá decir á ustedes quien soy yo y le consta que nunca he querido nada del Gobierno. En las últimas elecciones disponía yo de tres distritos y se los cedí á tres sujetos de toda mi confianza.

Era tal la finura de esta familia, que no se quitaba los guantes más que para tomar el baño y comía las peras con tenedor.

La señora decía á cada paso:

—No se traten ustedes con esa portuguesa, que me parece una persona de poco más ó menos. Me consta que usa las medias de tres reales.

Este último invierno me encontré en Madrid á la distinguida dama, envuelta en un manto y con la cesta de la compra colgada del brazo. Detrás iba su esposo, ocultando debajo de la capa un trombon monstruoso.

Entonces pude notar que aquel hombre, influyente en la política y que, según él, había rechazado un puesto en la alta Cámara, pertenecía á una de nuestras primeras murgas.

Los que no pueden aspirar las brisas



sus condenas en los presidios de Tarragona y Zaragoza, los confinados en las cárceles de esta ciudad Pedro Carandell y Vicente Barceló.

—El señor Gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama:

Ministro Gobernación á Gobernador.—Como algunos corresponsales telegrafían á los periódicos comunicando noticias alarmantes respecto á la salud pública en Galicia, considero conveniente que conozca V. S. lo que realmente existe para que pueda hacer las rectificaciones oportunas. En el pueblo de la Coruña (Elvendo), se padece en efecto una enfermedad calificada de disenteria aguda y, habiéndose producido varias funciones, se han dictado todas las medidas de desinfección y de aislamiento que están encomendadas en previsión de que el mal adquiriera mayores proporciones, evitando en todo caso la propagación del mismo á otras localidades.

—Como autor de las heridas inferidas á D. Juan Grau, la benemérita ha entregado al Juzgado de instrucción de Puigcerdá al vecino de Sanabastre Francisco Vidal.

—El señor Gobernador ha dispuesto, que para el plan de aprovechamiento que ha de regir en el año forestal de 1893-94 para los montes públicos de esta provincia, continúen rigiendo los pliegos de condiciones que rigen actualmente tanto para los aprovechamientos vecinales como para los que se verifiquen subasta.

—Hemos perdido ya la cuenta del número de veces que el *Boletín Oficial* ha anunciado las vacantes de las plazas de Agentes ejecutivos de los partidos judiciales de esta capital, La Bisbal, Santa Coloma de Farnés, Figueras, Olot y Puigcerdá, lo cual indica que los tales cargos no constituyen ninguna ganga porque, si lo fueran, hubieran tenido desde el principio muchos novios.

—Como hoy estamos á treinta del mes, bueno será recordar á los interesados que la Dirección General de Impuestos prorrogó hasta mañana inclusive, el plazo para la adquisición y autorización voluntaria de las patentes para la venta de alcoholes aguardientes y licores correspondiente al año económico de 1892-93, disponiendo que el día 1.º de Agosto ó sea pasado mañana, se dé principio á la comprobación que determina el artículo 71 del Reglamento vigente, y á la instrucción de los expedientes de defraudación á que haya lugar contra los expendedores de dichos líquidos que no se hubieren provisto de la respectiva patente dentro del plazo señalado.

—A pesar de haberse notificado á la Empresa arrendataria de consumos el acuerdo del Ayuntamiento declarando libre la entrada en la ciudad de la uva destinada al consumo, la Empresa, haciendo caso omi-

so, ha continuado exigiendo derechos como si tal acuerdo no existiera.

Ayer mañana se presentó en la puerta de Francia el Cabo de la Guardia municipal acompañado del Guardia Francisco Fernández, participando á los Agentes del fielato la orden de la Alcaldía para que no se cobrara derecho á la uva, cuya orden no fué atendida dando lugar á que el Cabo requiriera á dos testigos y se apoderara de dos talones de lo cobrado.

Tenemos pues, que una determinación del Ayuntamiento favorable al vecindario, no es aceptada ni obedecida por la Empresa que parece, dice, tiene derecho á exigir el impuesto á esa fruta negando el que dice tener el Ayuntamiento para impedirlo.

—La banda del regimiento de Guipúzcoa amenizará el paseo de la dehesa hoy á las cinco y media de la tarde, ejecutando el siguiente programa:

1.º.—Paso doble.—2.º.—Gavota *La Virgen de la montaña*.—3.º.—Rapsodia húngara (Litz).—4.º.—Fantasia *El guajiro enamorado*, de Marin.—5.º.—Sardana *La Junquera*.

—Es curioso y de utilidad suma el *Manual práctico para el uso del timbre* publicado por el *Correo de Madrid*.

Tanto este librito como el *Reglamento de la contribución industrial y de Comercio*, han obtenido lisonjero éxito, por lo que felicitamos á nuestro colega.

Estos libros de actualidad se venden únicamente en la Administración, Arco de Santa María 4, Madrid, al precio de 50 céntimos y 2 pesetas respectivamente.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradable. Pídense en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrián y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis quien las pida.

PARA LAS SEÑORAS

Sucede frecuentemente que en las puertas en especial, que son pintadas al barniz, á pesar de todas las precauciones y de las placas que en ellas suelen colocarse en el punto donde se empuja para abrir, se forman manchas que producen mal efecto.

Pues bien; en este caso como en todos los en que se quiere quitar una mancha de cualquier madera barnizada, no hay más que poner en un vaso de agua una cucharada de sal sosa, y mojado en dicha diso-

lución una esponja, pasándola suavemente por el punto manchado.

No hay mancha que resista algunos minutos el tratamiento, pues desaparece sin dificultad.

Conviene, después de quitada la mancha, enjuagar ó secar con un paño ó tela limpios la parte tratada, pues de esta manera desaparece todo vestigio de la operación hecha.

A UNA DE TANTAS...

(Inédito.)

¡Cuán hermosa era entonces! Descendía, entre arreboles desde el almo cielo. De la pureza virginal el velo, como en nimbos de estrellas, la envolvía. Era sin duda un ángel que venía, rozando con sus alas este suelo, para prestar al infeliz consuelo, rayos al sol, al céfiro armonía. Pero el ángel aquel manchó sus alas en el festín de la materia impura, y del vicio aspiró el letal veneno. Y al mirarle hoy ceñido con las galas, que le arroja el placer, se me figura la estatua del Pudor hecha de... cieno.

José Domínguez.

Incendio en París.

París 28.—Por el lado de Bercy, en el muelle ó malecón de la Rapée ha estallado un violentísimo incendio, que todavía dura.

La ribera del Sena está atestada de almacenes, y llenos los espacios intermedios de maderas y bocoyes que facilitan la propagación del fuego.

El incendio se ha iniciado en un aserradero y depósito de tablones. De golpe se ha presentado imponente.

De la enorme hoguera se han corrido las llamas á un almacén de forrages prensados, y luego á un depósito de piquería.

Con rapidez vertiginosa ha pasado el incendio hasta más de veinte edificios, y ha llegado á formar un foco de 300 metros de ancho por 500 de largo.

El regimiento de Bomberos de París ha acudido en masa, combatiendo denodadamente el fuego.

Tres bomberos heridos han sido retirados del teatro del incendio.

Aislado casi de seguro en el espacio dicho, las pérdidas ascienden ya á 20 millones de francos.

Los edificios estaban todos asegurados.

Distracciones.

Gedeón acaba de contraer matrimonio, y al salir de la iglesia, dice á su joven esposa.

—¿Con qué te obstinas en que no salgamos de Madrid.

—Si, querido; la corte en el otoño me encanta, y no quiero salir.

—Pues entonces me iré yo solo á pasar la luna de miel.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY  
Stos. Abdón y Seném, mrs.  
CUARENTA HORAS  
En la Iglesia del Carmen.

Movimiento de población

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 29.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.  
Muertos.—Gerardo Masviscra, 67 años.—Josefa Mascort, 5 años.—Mercedes Viola, 1 año y medio.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona.

Interior . . . . .	68'60	—
Exterior . . . . .	75'15	—
Coloniales . . . . .	42'40	—
Nortes . . . . .	35'60	—
Francias . . . . .	25'40	—
Orenses . . . . .	00'00	—
Cubas viejas . . . . .	107'87	—
Cubas nuevas . . . . .	98'25	—
Obligaciones, Francias 6 p. % . . . . .	99'50	—
Id. Id. 3 p. % . . . . .	53'30	—
Obligaciones no hipotecarias . . . . .	95'00	—

París.

Exterior . . . . .	62,71
--------------------	-------

Giros.

París . . . . .	19'90
-----------------	-------

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.—agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

TELÉGRAMAS.

Madrid 27.—Ha marc hado á Panticosa el ministro de la Gobernación; le sustituye interinamente el de Gracia y Justicia.

La comisión de presupuestos de Cuba ha aceptado una enmienda, por lo que se limita hasta ocho millones de pesetas la venta de los billetes hipotecarios de la isla, aumentando los derechos de puerto para la introducción del petróleo.

El Sr. Capdeponat irá á San Sebastián la próxima semana, llevándose varias leyes á la sanción de la reina regente.

Mañana se cambiarán las firmas al pié de los tratados de comercio con Austria é Italia.

El lunes saldrá para Guipúzcoa el Sr. Romero Robledo.

A consecuencia de un conflicto con el general Pavía, presidente del Consejo Supremo de la Guerra, han dimitido cinco generales vocales.

Extrangeros.

París 29.—Londres.—Acaba de saberse una g. avisima noticia trasmitida desde Alemania, diciendo que Inglaterra ha acordado oponerse al bloqueo de Siam por los franceses. Esta noticia ha causado sensación profunda.

Berna.—Como en Francia, el Gobierno del Cantón ha prohibido la exhibición de la bandera roja en todo el territorio bernés.

La exhibición será castigada con penas hasta una máxima de 500 francos de multa y 40 días de prisión.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

PAPEL

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

da de no poder alcanzarle, se deslizó por la rama del árbol que formaba puente un poco más abajo.

Llegó hasta su mitad, y tendió los brazos para recibir en ellos al niño.

Estaba suspendido sobre el abismo; un paso en falso, ó la quebradura del frágil leño, podían precipitarla entre las ondas.

Gaspar no era malo en el fondo; jamás había concebido la idea de un crimen que envolviese la muerte de alguno de sus semejantes.

Disipóse el vértigo, que turbaba su razón, al ver el peligro de Susana. Quedó inmóvil y mudo de terror...

Un grito, un gesto podía determinar su caída... El endeble tronco oscilaba bajo el peso de su cuerpo... Las aguas bramaban sordamente en las profundidades misteriosas, como si reclamaran una víctima.

Gaspar no sabía qué hacer; la alegría y el espanto podían causarla del mismo modo la muerte.

Pero era preciso tomar una determinación. Con la frente inundada de frío sudor, con el pecho palpitante, Gaspar puso al niño en el

suelo y le dijo:

—Si gritas está perdida!

Elias sabía mejor que él lo que debía hacer; su corazón se lo dictaba, y el corazón es un gran maestro.

Acercóse callandito, y con paso sosegado al principio de la rama, hincóse de rodillas, y tendió á su vez los brazos hácia la infeliz de mente.

¡Oh, que momento aquel de inmensa é indefinible angustia para Gaspar y para Elias!

Susana quedó un instante suspensa. Después echó á andar dirigiéndose hácia él niño como atraída por un imán mágico y poderoso.

Los segundos que duró su marcha aérea, fueron siglos de tortura para los que la contemplaban.

Cada vez que el viento hacía oscilar su vestido, cada vez que las ramas crugían bajo sus plantas, Gaspar y Elias sentían un estremecimiento indescriptible.

Por fin llegó á poner el pié sobre las peñas. ¡Dios quiso que llegara!

Gaspar alzó instintivamente los ojos al cielo, y quizás por la primera vez de su vida dió gracias á la Providencia.

gusto, que habría pronunciado mil veces maquinalmente sin saber lo que decía, avergonzándose de que representase á su imaginación la idea de un Sér Omnipotente.

—Dios! repuso encogiéndose de hombros y con escéptica sonrisa.

Pero á pesar suyo vió flotar la soberana imagen en los rayos del sol, en los vapores azulados del espacio; la vió despejarse en las claras aguas y mecerse sobre las ramas verdes de los árboles.

De repente el lejano chirrido de unas ruedas le devolvió á la realidad de la vida.

Era un carro que se adelantaba dando saltos por el pedregoso camino de la hondonada.

Extremecióse de júbilo Gaspar, bajó corriendo al barranco y habló con el carretero.

Ni éste iba á Inestrillas, sino á otro pueblo más distante, ni aquel era el camino de Inestrillas.

Gaspar le rogó que diese un rodeo para dejarle en dicho punto.

—Por todo el dinero del mundo no lo haría, dijo el carretero. Vé V. aquellas nubes cenicientas? Pues vá á repetirse la tempestad de ayer tarde, y las tempestades son malas



# HIERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSI, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

## BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSION CASTELLANA

Colección de volúmenes en 4.º compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

- En rústica. 4 pesetas.
- Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.
- Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

**NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS**

**LINIMENTO FORMIGUERA**

**EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO**  
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuosos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR Se envían frascos por correo, á los  
E. FORMIGUERA Y C.ª que remitan su importe de 9 reales  
Tallers, 22.—BARCELONA en sellos de correo.

Depósitos: farmacias de Ametller, Coll, Garriga, Vives, Pa-lau y Perez.  
S. F. Ag. 3-3

### COMADRONA CIRUJANA

D. Asunción Peyró de Perez.  
Hospital, 17, 2.º.—BARCELONA.

En esta capital y en esta casa se ofrecen magníficas habitaciones con asistencia, para toda clase de enfermedades de las señoras, y particularmente durante el embarazo en cualquiera de sus periodos. Al propio tiempo tiene el honor de participar que todos los dias de 2 á 4 está abierto su gabinete para la curación de enfermedades de la matriz (flujo blanco, úlceras, tumores y todos los desórdenes dependientes del parto.)

Reserva absoluta, economía y servicio esmerado. Precios convencionales y anticipados

Se contesta por correo á quien desee saber las condiciones y demás consultas que se sirvan hacerle las señoras.

Hospital, 17, 2.º.—Consulta de 2 á 4 de la tarde.—Barcelona.

Personas que conocen las

**PILDORAS DEHAUT**

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

**APRENDIZ.**—Se necesita uno en la imprenta del diario.

### Vino de Peptona Ortega.

*Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.*

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega: León 13, Madrid. P. E.

**MEDICACION TONICA**

**PILDORAS Y JARABE DE BLANCARD**

Con ioduro de Hierro inalterable

ANEMIA — COLORES PALIDOS — RAQUITISMOS — ESCRÓFULOS — TUMORES BLANCOS — etc., etc.

Exijase la firma y el sello de garantía.

PARIS  
40, rue Bonaparte, 40

**A S C E N S O R .**

**J. ROGER.**

**Gran Hotel Central España-América,**  
PARIS.  
56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de Paris. Lineas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 frs. por dia; departamentos para familia; Pera. microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por dia. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

**Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.**

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

**TELÉFONO.**

278 cuadros de Maestros firmados.

Baños  
Calorifero

**LICOR LAVILLE GOTA**

del **REUMATISMOS**

Especifico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. GOMAR 6 HJO, 28, Rue Saint-Glaude, PARIS. Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.

### La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pajal, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

—791—

Gaspar experimentaba un extraño recogimiento.

Resonó la campana de la iglesia tocando á misa; y sintió oprimírsele el corazón sin saber por qué, y sin saber por qué asomarse las lágrimas á sus ojos.

En Madrid, ó no había reparado en el grave tañido de las campanas, ó las había maldecido porque turbaban su reposo.

Entonces se agolparon á su mente en confuso tropel los recuerdos de su infancia, y vio aparecer los rostros severos de sus maestros; creyó oír sus voces cuando le decían:

«Los niños malos acaban en la cárcel ó en presidio.»

El presidio!

Podía decirse que había tocado á sus umbrales, porque tal hubiera sido la consecuencia de la muerte de Elías y de Susana!

Extremecióse á la idea de los trabajos forzados, del ruido del grilleté, de la mancha indeleble que transmitiría á sus hijos. También vio en lontananza el cadalso, el verdugo y la apiñada muchedumbre...

—Bendito sea Dios que me he salvado de mi mismo; murmuró con espanto.

Sorprendióse al pronunciar este nombre au-

—790—

Elías se desmayó en los brazos de Susana.

La emoción había sido demasiado fuerte, para que el pobre niño pudiese resistirla.

Este nuevo contratiempo no desesperó tanto á Gaspar como le hubiera desesperado algunos momentos antes. Experimentaba una emoción profunda y desconocida. Medía el abismo de crímenes en que había estado próximo á caer, y se regocijaba de haberse salvado de las consecuencias infaustas de su cólera.

No pudiendo prestar ningún auxilio á Elías, porque ni aun agua tenía, dejó que la naturaleza obrase, y se sentó sobre una piedra.

El paisaje que le rodeaba era imponente.

Aquella naturaleza agreste y selvática, tenía una magestad indecible. El silencio era profundo; no llegaban hasta allí los ecos tumultuosos de las voces humanas, ni el ruido de las vocingleras industrias; allí no resonaban más ecos que los del viento al gemir en las cavernas ó al agitar las hojas de los árboles, y los de las aguas al arrastrarse sobre las guijas de su cauce. ¡Armonías sublimes que nos recuerdan el cielo y nos pregonan la existencia de un arbitrio divino!

—787—

—Oiga! oiga! gritó fuera de sí, no discurre mal el idiota! Pues yo te enseñaré con un palo á no gastar tantas retóricas!...

Cogió efectivamente una vara de un árbol, y quiso descargarla sobre Elías; pero éste esquivó el golpe con sangre fría; haciendo:

—Como no me maté V., no me impedirá que vaya á decir á los jueces que la cartera se halla en poder de D. Simeón, y que á eso ha venido D. Simeon al pueblo...

Un velo de sangre cubrió los ojos de Gaspar, turbó su razón un vértigo insensato, y murmuró con voz sorda en medio del paroxismo de su cólera:

—Es verdad! los muertos no hablan!

Miró en torno de sí; la campiña estaba desierta....

Entonces, con un movimiento rápido, y del cual apenas se dió cuenta á sí mismo, cogió al niño entre los brazos, lo levantó por encima de su cabeza, se dirigió á las peñas que guarnecía el abismo, y quiso arrojarlo al torrente...

Pero con tanta rapidez como él, quizás tan instintivamente como él, Susana se levantó, corrió en su seguimiento, y temerosa sin de-